
Vœux 2025   

 1/5  CCS 10/01/25 

Permettez-moi quelques prolégomènes : Vous vous souvenez peut-être, l’année dernière 
je m’étais permis de commencer ce discours traditionnel de vœux par un texte créé par 
Chat GPT (cette IA Générative, dont on nous prédit plein de malheurs ou -au contraire- 
tous les plaisirs futurs), ce discours « inclusif » (sous-entendu, ‘tout le monde doit être 
content’), était le suivant : 

 
Chers habitants d'Isdes en Sologne, 
En ce début d'année 2024, je tiens à vous adresser mes vœux les plus chaleureux.  
Que cette nouvelle année soit porteuse de bonheur, de réussite et de moments précieux pour 
chacun d'entre vous. Notre village de 500 habitants est le cœur d'une communauté forte et solidaire. 
Puissions-nous continuer à cultiver ces liens qui font de notre village un endroit spécial. Ensemble, 
relevons les défis qui se présentent à nous et construisons un avenir encore plus prometteur pour 
Isdes. Que la solidarité et la bienveillance soient nos guides tout au long de cette année qui 
commence. Que chaque journée soit empreinte de moments joyeux, et que la paix et la prospérité 
règnent sur nos foyers. Bonne année à vous tous ! 

 

Cette année, je vous avoue avoir décidé de refaire appel à Chat GPT (avec le même 
« prompt » : « Vœux 2025, Isdes, village solognot, 500 habitants ») et le voici : 
 
Chers habitants d’Isdes, 
C’est avec un immense plaisir que je vous accueille ce jour pour partager ensemble les vœux de cette nouvelle 
année, 2025. Avant toute chose, je tiens à vous remercier pour votre présence, témoignant de l’attachement que 
nous portons tous à notre village, ce petit coin de Sologne que nous chérissons tant. 
L’année qui vient de s’achever a, une fois de plus, mis en lumière la force de notre communauté. Grâce à 
l’engagement de chacun, nous avons su relever les défis et construire ensemble un avenir meilleur pour Isdes. Je 
pense à nos artisans, nos commerçants qui font vivre notre économie locale, à nos associations qui insufflent 
dynamisme et convivialité, et bien sûr, à chacun de vous, qui participez au quotidien à la richesse de ce village. 
2024 a été marquée par plusieurs projets importants au niveau de notre patrimoine et de l’environnement et je 
tiens également à saluer la solidarité dont vous avez fait preuve face aux événements imprévus,  
Pour 2025, nous avons de beaux projets à concrétiser ! 
Mais au-delà des projets, ce qui fait la richesse d’un village comme le nôtre, c’est son âme, et cette âme, c’est 
vous. C’est dans vos sourires, vos gestes quotidiens, vos initiatives que notre village trouve son énergie. 
Alors en ce début d’année, je forme le vœu que 2025 soit une année d’harmonie, de solidarité et de prospérité 
pour Isdes. Que nous continuions à avancer ensemble, dans le respect de nos traditions, mais aussi avec une 
vision tournée vers l’avenir. 
Je vous souhaite à toutes et à tous une excellente année 2025. Que la santé, la joie et la réussite soient au 
rendez-vous pour vous et vos proches.  
Et que notre village continue de rayonner, avec fierté et simplicité, au cœur de notre belle Sologne. 

 

En conclusion, à part un certain progrès dans l’expression plus « humaine » de ce 
discours, on a cette même impression que cette IA nous veut du bien d’une année sur 
l’autre ! 
 
Mais, il m’est venu une autre idée, c’est de réaliser un ‘prompt’ un peu plus simple : 
« Isdes, vœux 2025 » tout simplement et stupeur : Chat GPT, invente un Institut Supérieur 
pour la Démocratie, l’Environnement et la Sécurité (l’ISDES n’existe pas, vous pouvez 
vérifier sur Google,) et me propose le texte suivant : 

 
Très chères et chers partenaires, collaborateurs, amis… 
À l’aube de cette nouvelle année, l’ISDES vous adresse ses meilleurs vœux pour 2025. 
Que cette année soit placée sous le signe de : 
- L’innovation, pour relever les défis environnementaux et sociaux de demain ; 
- La collaboration, car ce n’est qu’ensemble, que nous bâtirons des projets porteurs de sens pour notre futur ; 
- Le développement durable, car nous voulons être efficients pour un avenir équitable et responsable. 
Merci pour votre engagement et pour votre confiance dans l’équipe que vous avez choisi.  
Ensemble, faisons de 2025 une année de progrès et d’accomplissements pour l’environnement et la société toute 
entière. 
L’équipe de l’ISDES vous remercie. 
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La morale provisoire à tirer de cette petite expérience est qu’en s’adressant à la 
technologie, en pensant gagner du temps et bien faire, soit on obtient un texte 
politiquement correct, qu’on pourrait qualifier d’« incolore, inodore et sans saveur », 
inclusif, convenant à toutes et à tous et nous laissant penser que cette IA nous veut du 
bien, soit on obtient une pure invention, une inquiétante  tromperie à parfum de réalité 
nous laissant penser que cette IA ne nous veut pas que du bien…. ! (fin des prolégomènes) 
 
Madame la Députée, Monsieur le Vice-Président du Département et Maire de Sully, 
Monsieur le Président de notre Communauté de Communes Val de Sully, mes chers 
collègues Maires et élus, Mesdames et Messieurs les représentants des corps constitués 
de la Gendarmerie, des Sapeurs-Pompiers, Mesdames et Messieurs les représentants des 
Associations, mes chers amis … merci pour votre présence.  
Revenons au concret pour notre beau village dans son environnement, … et passons en 
revue, en 3 parties comme d’habitude, (1) que s’est-il passé en 2024 ? (2) quid de la 
décennie 2014-2024 ? et comment se projeter en 2025 et al. ? 
 
1 Que s’est-il passé en 2024 ? 
 
Dans un environnement financier contraint, (c’est devenu un ‘lieu commun’ de signaler 
ce point chaque année, bien que cette année il soit pondéré par les nombreuses aides 
reçues de l’Etat (DETR), du Département (ses Volets et son FAPO) et bien sûr de notre 
Intercommunalité ‘bien aimée’ avec ses Fonds de Concours si utiles : merci à ces 
donateurs bienveillants ! … Nous avons pu réaliser : 
 
(1) la modernisation de notre éclairage public avec ampoules LED, nos 70 lampadaires : 
nous l’avions programmé en 2023 mais n’avions pu le faire faute de trésorerie 
suffisante-   
 
(2) de grands travaux au ‘dernier commerce alimentaire du village, notre Epicerie 
Station-Service, en rénovant la distribution carburant par une installation moderne 
(pompes et système de commande) mais aussi en réalisant des travaux intérieurs au 
magasin. En effet ; un grand changement dans la continuité, a été la reprise de l’activité 
Epicerie par Sandrine et Tharani (Sandrine et Tharanithas Nadesamoorthy), Michel et 
Dolores Da Rin ayant décidé de profiter d’un peu de retraite, bien méritée après près de 
18 ans de service pour la Commune,  
 
(3) des actions d’entretien à bas bruit (de l’ensemble des bâtiments et espaces verts 
communaux, la voierie locale, la propreté générale,….) grâce à une équipe communale 
restreinte mais motivée et à plusieurs bénévoles ‘impliqués’, … nous avons ainsi pu 
maintenir de bonnes habitudes : l’action de propreté engagée par des jeunes pendant les 
vacances d’été, le rôle des bénévoles pour divers travaux/dépannages du quotidien  et 
surtout pour l’animation du village ...  ceci, malgré la météo pluvieuse tout au long de 
cette année de réchauffement climatique ... merci à toutes les personnes qui se sont 
engagées : elles se reconnaitront ! 
 
Il nous faut toutefois déplorer, lors de la récente rentrée scolaire, la suppression d’un 
poste d’enseignant dans notre Syndicat Scolaire, pour des raisons démographiques 
évidentes, entrainant la fermeture d’une classe à l’Ecole Maternelle d’Isdes : la plus 
jeune enseignante de notre regroupement scolaire était affectée à Isdes, et bien que la 
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baisse des effectifs en primaire ne concernât pas les maternelles c’est à Isdes que la 
classe a fermé ! Je sais, il faut essayer de comprendre les raisons, de nature ‘bureaucratie 
corporatiste’ (l’état dans l’Etat que constitue l’Education Nationale) … avant d’insulter le 
Maire, par média interposés (la REP et Journal de Gien), ,… pour son inaction supposée !  
 
Il faut aussi regretter pour 2024, la baisse régulière du nombre d’animations dans le 
village, … malgré les efforts soutenus des anciens qui font toujours leurs repas, leurs 
après-midi belotte, voyages et vides greniers… et aussi les efforts des parents des plus 
jeunes, qui font leurs kermesses, Halloween, et marché de Noel … Il faut espérer que 
cette baisse ne soit que transitoire et qu’on n’entende plus « ici y en a que pour les vieux 
et pour les enfants » 
 
Enfin, sur le plan administratif, en cours d’année, nous avons dû aussi procéder à 
l’adressage des écarts (pour des raisons de communication et d’accessibilité aux 
services de secours), … nous avons aussi procédé à la définition de zones de protection 
ZAN et des zones de développement des ENR, … mais surtout, nous avons dû surveiller 
de près l’évolution de la carte communale que le PLUi (intercommunal) nous concoctait, 
rétrécissant notre village comme peau de chagrin… alors que nous avions déjà réalisé en 
interne (par nous-mêmes) un PLU très modeste ! 
 
Mais trêve de pleurnicheries pour 2024… 
 
2 … quid alors de la décennie ‘2014-2024’ ? 
 
De vrais changements structurels, organisationnels, sociologiques et économiques ont 
transformé notre village (le bourg et ses ‘écarts’), et même s’il est de bon ton de dire que 
les communes et les villages ‘à terme’ seront morts, en raison de l’urbanisation accélérée 
constatée au niveau mondial et de la baisse de natalité dans les pays développés, on peut 
observer que, si les communes sont plus que jamais bien vivantes, c’est qu’elles se 
transforment comme toute chose en ce bas monde, ….la grande loi de la physique « rien 
ne se perd, rien ne se crée, tout se transforme » s’appliquant aussi aux systèmes et 
institutions humaines, dont les communes ! 
 
Rappelons les principaux évènements, certains qualifiés de crise, d’autres de grands 
changements, auxquels nous avons été confrontés ces 10 dernières années. 
 
(1) la crise des Gilets Jaunes en 2018 ayant conduit aux grandes conventions citoyennes, 
ces forums d’expressions libres (sic) et même à des cahiers de doléance, qui encombrent 
nos archives… 
(2) la crise de la Covid 19 (2020-22) la plus marquante, celle qui a bouleversé bien des 
comportements individuels, sans espoirs de retour, mais aussi  
(3) la création de l’intercommunalité élargie -Val de Sully, prenant la suite du Sullias  en 
2017-, avec son cortège de transferts obligatoires de « responsabilités » et les 
péréquations, surtout financières, qui les accompagnent, avec toutes ces injonctions de 
« soyez responsables » en acceptant de perdre des responsabilités (sic) pour une 
mutualisation … aux rares effets bénéfiques, sauf peut-être pour les « Montagnards 
Jacobins » au pouvoir dans les ‘métropoles’, face aux Girondins éparpillés de nos 
campagnes !  
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(4) la révolution (véritable vague déferlante) du numérique, pas uniquement l’IA dont 
on a parlé au début mais la transformation (a) de la Comptabilité Publique (le Trésor 
Public) avec des logiciels ‘officiels’ et obligés qui ne sont pas vraiment adaptés pour les 
petites communes (i.e. PESARL1+37 chiffres)…. (b) et surtout la difficile intégration du 
numérique dans la vie en général : Qui n’a pas son compte France-Connect ne vit plus de 
nos jours, il devient ‘’zombie’’ ! (vous allez me dire qu’heureusement  les Maisons France 
Service sont là pour remplacer les communes sur tout type de transaction et de contact 
avec les institutions nationales et locales, et d’ailleurs je reconnais qu’elles se 
débrouillent pas mal, d’après les échos de ceux qui y ont affaire),  (c) mais le numérique, 
c’est aussi  l’impact sur la Santé, cette impression qu’on ne peut plus se faire soigner 
alors qu’à l’inverse on voit tous les jours les progrès des technologies nouvelles (l’IA et 
l’aide au diagnostic, les scanners et IRM, l’imagerie médicale en général, les vaccins ARN 
à rapide mise au point, la micro intervention chirurgicale y compris anesthésique…  
 
Tout cela et bien d‘autres évolutions ont impacté fortement notre vie dans nos petites 
communes, au cours de ces 10 ans, et encore, je passe sous silence pour ne pas être trop 
long, mais je n’oublie pas bien sur la géopolitique, la guerre en Ukraine et ses 
conséquences économiques et énergétiques y compris sur nos petites communes, ni  
toutes les injonctions sur le ‘Climat’, qui continuent d’occuper du temps et de l’énergie 
avec de multiples réunions avec des bureaux d’études obligés, à un cout mal maitrisé ! 
  
Retenons de cette décennie, que les communes ne sont pas appelées à disparaitre mais 
qu’elles seront différentes : la vague numérique aura tout transformé (vive l’IA et les 
NTIC) mais comment ? 
 
 
3 Comment se projeter sur 2025 et après ?  
 
2025 sera la dernière année du mandat des équipes actuelles mais les communes seront 
encore là bien des années car les communes sont (après les familles) l’unité de base 
sociale…. et ce retour aux bases (back to basis comme l’on disait dans les entreprises en 
crise dans les année 90) est un mouvement naturel -comme le retour d’un balancier- … 
après les excès flagrants du Big is beautiful -la massification, le ‘tous pareils’, 
l’uniformisation, le même logiciel pour tous- ... c’est le retour du multismall is beautiful.  
 
Ma conviction profonde est que les communes sont et formeront toujours le multismall, 
et, quand le chaos semble généralisé -en France, en Europe, dans le Monde-, ce sont les 
valeurs de proximité communale comme : (a) La sécurité du plus petit, (on est petit aux 
différents âges de la vie, petit par l’isolement, par la baisse de capacités y compris sur le 
plan économique…),  (b) la solidarité de proximité (on connait mieux son voisin dans un 
village que dans un immeuble de grande ville) qui est la vraie fraternité en action, et 
surtout (c) la conscience des libertés locales que l’on a dans une commune  
  
Permettez-moi une image pour illustrer cette dernière valeur 
Le ruissellement des normes (et autres injonctions centralisatrices nationales ou 
européennes, ou des COP ! que l’on critique à raison régulièrement) pour une 
commune … c’est comme le ruissellement de l’eau sur les plumes d’un canard (image 
bien connue des chasseurs solognots) ; bien sûr, le canard est mouillé, d’ailleurs il aime 
l’eau, mais son plumage le protège du trop d’eau (pluie de normes !). 
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La commune, reste le lieu (et la bonne échelle) de l’innovation, de l’expérimentation 
sous contrôle et maitrisée, de la Task Force (souvenons-nous de l’Institut Supérieur de 
la Démocratie), c’est le lieu qui, face à la complexité, est le seul à même de réaliser de 
manière efficiente les adaptations nécessaires à la survie locale. Il suffit de nous 
‘ébrouer’ de toutes ces contraintes et autres diktats ! 
 
Aussi, à ISDES en 2025, concrètement et rapidement, nous allons poursuivre ; 
(1) la modernisation, technologique et économique, de notre Alimentation en Eau 
Potable à la Station forage ; sans attendre le transfert de responsabilité du 1er janvier 
2026, il s’agit de remplacer une vieille armoire de commande électromécanique à relais 
par un ordinateur dernier cri (numérique quand tu nous tiens !)   
(2) de procéder à la rénovation de plusieurs bâtiments communaux anciens (toitures, 
isolation, chauffage) car avec le ZAN il ne sera bientôt plus possible de construire du 
neuf, (vive le renouveau de l’ancien dans notre patrimoine) !  
(3) d’assurer l’entretien permanent et au plus près des espaces publics : ‘Propreté, 
Sécurité, Qualité de vie’ resteront notre devise. 
 

Pour conclure, nous avions demandé en 2023 l’enthousiasme (pour sortir des années 
Covid par le haut : il en a fallu), puis pour 2024 nous avions demandé la confiance (qu’on 
nous fasse confiance : décentralisation et subsidiarité n’ayant aucun sens sans 
confiance : on en a eu de notre part, mais on n’en a pas reçu beaucoup de la part des 
autres), pour 2025 c’est l’espérance qu’il nous faut (je sais que c’est une vertu théologale 
un peu élevée, mais que nos petits villages n’aient pas peur de relever la tête), car c’est 
cette espérance qui nous permettra de voir advenir la victoire du « multismall ». 
 
En effet, en nous préparant pour 2026, nous aurons à assurer le renouvellement des équipes 
responsables pour poursuivre l’action de terrain, … on dit souvent que « Vivre, c’est servir » dans 
les bons cours de morale ! je peux assurer aux futurs volontaires ‘’impliqués’’, qu’aussi et a 

contrario « Servir, c’est vivre » !  Mieux que vivre, survivre ! Avis à eux ! 
 

Vive la Démocratie ‘garantie de liberté’, vive la République ‘structuration politique qui a 
fait ses preuves (après des débuts difficiles)’, vive la France ‘nation si particulière mais 
toujours aussi privilégiée’, vive nos Communes, vrais fantassins de cette République, 
enfin vive Isdes notre beau village solognot qui le restera ...  
 
Bonne année à nous tous et Merci pour votre attention 
 
 
 
 

*** 
 
 
 
 
 
 
 
 


